

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, miércoles 22 de abril de 1914

No. 164

LAS DECLARACIONES DEL SEÑOR PRESIDENTE de la República sobre el problema electoral

“La elección presidencial y su acierto o responsabilidad corresponden a la Cámara y sólo a la Cámara”.—RICARDO JIMENEZ

El Poder Ejecutivo cumplirá su deber hasta el fin

Sobre rumores insensatos y perniciosos, en que iba envuelto el prestigio eminente de la patria, y sobre la efervescencia de pasiones malsanas y extraviadas, vienen a caer como un aceite de paz y como un estímulo de civismo la palabra convincente, serena y ecuaníme del señor Presidente de la República.

Ante esa actitud no cabe más que el respeto. Elogio, ¿para qué? No le hay superior al propio cumplimiento del deber, y el señor Presidente de la República; con esa conducta, sabe cumplir fielmente con el suyo. Costa Rica cuelga un laurel más en su corona cívica y afianza con un nuevo cimiento el edificio preclaro de sus libertades públicas.

No falta nada al triunfo espléndido de la democracia y de la república; no falta nada sino que los otros funcionarios públicos, encargados como el señor Presidente de velar por el orden y por la ley, sepan aprender esa elocuente lección; no falta sino que los guardianes de la paz, encargados de la fuerza puesta en sus manos por la confianza en su lealtad, sepan corresponder a esa actitud honrosa, dejando de mano a subversivos trabajos desmoralizadores, para no seguir otra huella que la marcada al deber por el verbo severo del Primer Magistrado de la República.

Esa carta, dirigida al pueblo costarricense, viene a poner punto final a las intrigas sórdidas que se urdían a la sombra de falsas aseveraciones. Los que trataban de violentar los ánimos con supuestas máculas de inconstitucionalidad encuentran de lleno la enfática declaración del Presidente de la República, primer guardián y cumplidor de la Consti-

tución:... «la elección presidencial y su acierto o responsabilidad corresponden a la Cámara y sólo a la Cámara...» Y a los que todavía pensarán en planes proditorios y en deslealtades que no pueden compaginarse con la confianza plena con que supo honrarlos y enaltecerlos el Jefe del Estado, sólo puede contestárseles con estas palabras: «Manifiesto dirigido al pueblo costarricense por el Presidente de la República: «El Poder Ejecutivo ha cumplido sus deberes y los cumplirá todos hasta el fin de su mandato...» Eso para los que tengan ojos y oídos, sino ya en el sentido bíblico, en el sentido del patriotismo y de la dignidad.

Nada podemos agregar, para honra y prestigio de Costa Rica, como copiar a continuación el sincero y probo Manifiesto del señor Presidente de la República:

El Presidente de la República a sus conciudadanos

El 7 de diciembre pasado dió el pueblo de Costa Rica una prueba irrecusable de que no se le adula cuando se dice que, en lo que respecta a la práctica de las instituciones democráticas, no va detrás de ninguno de la tierra. No obstante que la lucha electoral había sido tan larga y tan apasionada, las elecciones se verificaron sin fraudes, sin reyertas y sin violencias de ningún género, pero ni siquiera hubo agrupamientos provocativos o tumultuosos. La tranquilidad fué completa; se podría decir que no se escuchó ese día otro ruido que el de cada voto al caer en las urnas electorales. Fué aquello un espectáculo grandioso y una lección hermosísima. Desgraciadamente, el problema electoral no se definió en aquella jornada; y, según el mandato de la Constitución, será el

Congreso quien lo despeje y solucione. No depende, pues, ya este asunto de juntas populares ni de la acción de las muchedumbres, ni tampoco de la voluntad del Ejecutivo. Son muchas las funciones que a éste señala la Constitución; pero entre ninguna de ellas está la de intervenir en la elección que haya de hacer el Congreso o de controlarla. DE MANERA, PUES, QUE LA ELECCION PRESIDENCIAL Y SU ACIERTO CORRESPONEN SOLO A LA CAMARA. A los demás funcionarios y a los ciudadanos nos toca el acatamiento de la designación del próximo Presidente que el Congreso haga, en plenitud de su independencia y soberanía.

El Poder Ejecutivo espera que los ciudadanos observarán, en esta segunda y trascendental prueba del temple de nuestras instituciones, la misma conducta digna y ordenada, de sangre fría y dominio de sí mismos de quienes dieron alto ejemplo en las elecciones populares. Sólo así demostrará el pueblo costarricense que disfruta del régimen constitucional, no por pura tolerancia de quien ejerza el Poder Ejecutivo, sino por merecerlo y haberlo ganado, mediante el ejercicio de las libertades, y de la voluntaria obediencia a los mandatos de la ley constitutiva, cuyo influjo debe hacerse sentir en la conciencia de todos los ciudadanos con el poderío incontrastable de las fuerzas naturales.

El Poder Ejecutivo ha cumplido sus deberes y los cumplirá todos hasta el fin de su mandato; y a su vez confía en que los ciudadanos cumplirán también el suyo, sin que sea menester la coerción de las autoridades; y al exigir esto no pide nada para sí, sino para la estabilidad de las instituciones, y para el prestigio y tranquilidad de la República, requisitos que explican el avance de nuestros progresos políticos y sociales y que justifican la esperanza y la posibilidad de nuevas reformas e indefinidas conquistas de mayor civilización.

RICARDO JIMENEZ”

INFORMACION DEL EXTERIOR

Londres, 18.—Falleció César, perro de caza favorito del difunto rey Eduardo. Acostumbraba acompañar al Rey a varios puntos del reino y asistió al entierro de su real amo.

Se enfermó gravemente, a pesar del esmerado cuidado veterinario que se le prodigó, y como continuara sufriendo,

sin esperanza de mejoría, la Reina ordenó que se le diera muerte, sin hacerle sufrir.

Viena, 18.—El Gobierno ha decretado 200.000 dólares para los gastos de la participación de Austria en la Exposición de San Francisco. Ya se han comprometido 500 expositores, respon-

diendo al llamamiento de la Cámara de Comercio.

Las fuertes lluvias han desprendido todo el flanco del cerro Heinz, cerca de Imbruck, deslizándose hasta el valle y amenazando destruir varias aldeas.

Ya destruyó el templo de Miricuat. Buenos Aires, 18.—El presidente

Sáenz Peña presenció los vuelos del aviador paraguayo Petirosi. Su aspecto es tranquilizador. Aseguró que asumirá la presidencia en Junio, si continúa mejorando.

Petirosi es el aviador más atrevido que se ha visto; aquí. Da vueltas y se mueve en toda posición imaginable.

—Un incendio destruyó el gran establecimiento llamado «Ferretería Francesa», situado en la esquina de las calles Rivadavia y Carlos. Las pérdidas ascienden a más de medio millón de pesos.

Ayer dió el presidente Sáenz Peña un paseo en automóvil. Visitó el Jardín Zoológico.

Río Janeiro, 18.—Fuerzas lluvias han inundado parte de la ciudad. Se ha suspendido el tráfico de tranvías.

La fiebre amarilla está atacando en Bahía, de una manera alarmante. Los cónsules extranjeros decidieron renunciar para tomar en consideración la oportunidad de negar a los navíos la patente de sanidad.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Crónicas extranjeras

DE BERLIN

Ernesto Haeckel

El 16 de Febrero de 1834, hace ochenta años, Carlos Darwin, que se hallaba entonces en Sud-América estudiando los huesos de razas animales muertas, pensaba, por primera vez, en la posibilidad de una teoría evolutiva que explicase el origen de las especies. Aquel mismo día nació en Potadam Ernesto Haeckel, cuyo ochentenario se celebra hoy con júbilo en toda Alemania. Haeckel fué el apóstol, fué el artista, fué el sacerdote de la teoría darwiniana. Él la sacó del campo de la ciencia para aplicarla a la vida. Hizo de ella una filosofía y una religión, el monismo, «religión razonable». Estas religiones razonables no tienen gran éxito. Explican las cosas de una manera clara y sencilla, suprimen los misterios y vienen a ser algo así como el *Baedeker* de este país de maravilla, que es la ultratumba, al que le dan un carácter de vulgaridad horrible.

De estudiante, Haeckel tenía dos herbarios, uno oficial y otro particular. La ciencia oficial no admitía entonces en los herbarios más que ejemplares definidos, típicos. Las plantas de género dudoso, los ejemplares que no estaban bien caracterizados, éstos eran despreciados de una manera olímpica por los hombres de ciencia. Haeckel no los despreciaba. Al contrario, se interesaba extraordinariamente por ellos y los indemnizaba de las humillaciones oficiales, llevándolos a su herbario particular, donde comenzaban a adquirir por primera vez una cierta personalidad científica. Había en esta conducta de Haeckel algo de piedad hacia los pequeños, los postergados y una curiosidad que en toda una participación de su mundo de estudio comparada, Haeckel le decía a un profesor:

—Y todos estos vertebrados, tan semejante en su constitución esquelética, ¿no se derivarán, acaso, de una forma originaria única?

Los padres de Haeckel exigían de él que se dedicase al ejercicio de la medicina. Haeckel los obedeció. Durante un año fijó sus horas de visita entre las cinco y las seis de la mañana. Tuvo tres enfermos.

Luego se fué a Italia. Bajo el cielo de aquel país de arte, se hizo pintor. Su melena, que es hoy una melena de apóstol y de sabio, estuvo a punto de convertirse en una melena de artista, y, probablemente, de artista bohemio. Haeckel pintó algunas acuarelas en Sicilia, y luego se dedicó a estudiar radiolarios, sobre los que publicó una obra, que le valió la cátedra de Jena. En esa obra hay unas láminas ilustrativas que revelan el breve pasado pictórico de Haeckel.

Mientras Haeckel estudiaba radiolarios, en 1859, Darwin publicaba el *Origen de las especies*. Para la ciencia alemana, el *Origen de las especies* era el libro de un loco. Haeckel fué el primero y el más grande de los sabios alemanes que se dejaron convencer. En realidad, estaba convencido ya antes de la aparición del libro. Se celebró un Congreso de naturalistas en Stetin, y allí, Haeckel hizo su profesión de fe darwiniana. Luego publicó un *Morfoloía general de los organismos*. Después hizo una filosofía; en seguida fundó una religión...

Los periódicos ilustrados publican estos días el retrato del gran viejo con su luenga cabellera blanca, sus barbas blancas y su mirada levitante, su mirada que se eleva hacia el infinito.

JULIO CAMBA

Labor de Corresponsal

Bajo estos cielos

Limón, Abril 21.

Los americanos, señores de la bota, vuelven ahora con la audacia de siempre a azotarnos la cara con su guante sucio; y nosotros, como antes, volvemos a descubrirnos con respeto.

Desde el Golfo de México, la ola de la conquista americana viene azotando las playas latinas, como el Cantábrico las costas españolas en los trágicos días de galerna. Los latinos sabemos eso de memoria, porque Puerto Rico y Cuba, Nicaragua y Panamá desfilan ante nosotros agobiados bajo el despotismo yanqui, y nosotros, en vez de impedirles el paso, culta, pero enérgicamente, desdoblamos la alfombra de nuestro servilismo para que rueda muellemente su carro de colonizadores.

Hace seis meses que en la entrada del muelle han puesto los americanos nuestra vergüenza en un tablero escrito. El alumbreado público por medio del gas de petróleo, es más barato y mejor que el actual, pero hemos preferido dejarlo en poder de la United porque ésta puede perjudicarse; para la macadamización de las calles se llamó a un ingeniero americano a que viniera a decirnos lo que ya nos había dicho el ingeniero municipal: que no podría costarnos menos de cinco colones el metro cuadrado, lo que arroja un total de quinientos mil colones que nosotros no tenemos; y después de todo esto y de muchas cosas más, el pulpo Fruit Company, como para demostrarnos el mucho desprecio en que nos tiene,

arroja de sus oficinas a casi todos los empleados latinos por razones de conciencia, fórmula consagrada por el uso como la de cierto ministro pomposo.

Mr. Mullins, como uno que otro americano, es persona de reconocida honorabilidad, pero sus gestiones en el puesto que ocupan, el primero como administrador de la United y los otros como altos empleados, son antipáticas, porque ellas tienden a fines despoticos y anti-latinos de que ellos tienen tan bien ganada la supremacía.

En el público se afirma que en los contratos de esta compañía ellos se comprometen a que la mitad de sus empleados sean latinos o hijos del país. Nada tiene de extraño que aquí sea y que no obstante se falte a la palabra empeñada, porque todo es posible tratándose de héroes que en los escenarios de la política internacional sacaron tan airoso los primeros papeles en el sainete carnavalesco de la independencia panameña.

Y mientras cae sobre nosotros el desprecio sajón, como la fusta bíblica, el Gobierno opta por el camino del silencio, el menos expuesto de todos, para tener un ocaño tranquilo ya que no magistoso, o quizá más bien, porque en la montaña de Tesalia se están azuzando los pájaros negros del misterio, ahora que el nuevo Diógenes aplicó su linterna en las oscuras catacumbas gubernativas.

FOMA FOMITCH

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con ESCRITA RESERVA. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono Nº 479.

Victor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro P.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se venden

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policia. Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios Monge. Para más informes en esta oficina con Francisco M. BARRIO 41.

Permanente

Señores R. Rojas, Puriscal, José Fernández, Puriscal.—Agapito Mora, Montezuma.—A. Obando, Zapote.—R. Chinchilla, Alajuelita.—Sirvanse contestar las cartas-cobro que se les ha enviado repetidas veces.

El Administrador

Sirvientes

En casa de don Benicio Vargas, Cuesta de Moras, se necesitan dos sirvientes ó sirvientas. Se pagan buenos sueldos.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.*

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTBALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

El pacto neo-civilista

Me obliga a vender una FINCA donde se da admirablemente el ARROZ, los FRIJOLES, el MAIZ y el TABACO.

Dicha finca queda frente a frente a la estación del ESCOBAL, y consta de VEINTE MANZANAS.

Si Ud. quiere hacerse rico en la oficina de EL PABELLÓN ROJO le dirán con quién debe entenderse. Se admitirá un lote de terreno en los alrededores de esta ciudad o una finquita pequeña en algún pueblo circunvecino de la que se ofrece.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 1ª Norte, frente al almacén Ambos Mundos.

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wall

Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Soledad, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINCE JOACHIM» y «PRINCE AUGUST WILHELM» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRINCE AUGUST WILHELM» «PRINCE SIGISMUND» «PRINCE ERNAL FRIDRICH» «PRINCE JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Samaritanos.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional!

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Nájera en esta oficina.

Imprenta Aizim - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Crónicas internacionales

La crisis portuguesa

Sería desconocer lo evidente afirmar que la República vecina ha encarnado en la opinión pública y puede mirar tranquilamente a lo porvenir.

Nacida, casi sin esfuerzo, la noche del 3 de octubre de 1910, camina desde entonces de fracaso en fracaso, merced a la censurable apatía de los hombres de orden y a las insensatas exageraciones de esa legión de carbonarios, que, si no se le pone freno, hará más daño a lo que aparenta o entiende de fender que los elementos monárquicos, cuya conducta pasada y cuyas incoherencias y debilidades presentes les van despojando de toda autoridad y de todo prestigio.

Las pasiones sectarias han apartado violentamente, o han hecho que, desengañados, se alejaron de las esferas del Poder, los hombres que hubieran podido dar al nuevo orden de cosas una fuerza y una estabilidad de que carece, y es esto tanto más grave cuanto que en el horizonte visible no se vislumbra nada que pueda substituir a lo presente, con ventaja para la paz pública y para el engrandecimiento nacional.

En Inglaterra, la eterna protectora, allí, donde, por estímulos de interés o por imposiciones del afecto, tantas simpatías se han hecho ostensibles en favor del pueblo lusitano, una dama de ilustre alcurnia ha descrito en diversos mítines con tan tristes colores las torturas a que se veían sujetos los prisioneros políticos (muchos de ellos inocentes), que la Prensa inglesa, así la liberal como la conservadora, ha formulado energías protestas y acerbas censuras contra la conducta del Gobierno, sin que las explicaciones oficiales, por lo desmadradas y lo imprecisas, hayan logrado aminorar el deplorable efecto que las revelaciones de la noble dama habían producido en todos los espíritus rectos.

Los partidos de la República se dividieron, con daño propio, en demócratas o radicales, unionistas y evolucionistas; y las últimas elecciones no consiguieron que la inmensa mayoría alcanzada por el Gabinete radical de Costa rebauticiera al Gobierno, sino que, por el contrario, le debilitaron en el concepto público, porque en esto de elecciones suele acontecer que lo que abunda daña, cuando la abundancia ha nacido del maridaje de la ilegalidad con la violencia.

Encuadrados cada día más los ánimos, sembrados con dolorosa frecuencia el terror y la alarma por bombas que, en rigor, no se sabe todavía si eran extremistas de la izquierda o de la derecha los que las lanzaban, herido el sentimiento religioso, acentuándose por instantes las diferencias entre el Senado y la Cámara de diputados, llegó por fin, como resultante fatal e indeclinable de todo esto, la crisis de aspecto más singular y extraña que pueda imaginarse.

Con arreglo a la Constitución de 20 de agosto de 1911, el Poder legislativo reside en dos Cámaras: la de los diputados llamada Consejo Nacional, y el Senado, elegidos los miembros del primero por tres años, y los del segundo por seis, renovándose estos últimos, por mitad, cada tres. Aparte aquellas facultades privativas de cada Cámara, corresponden al Congreso (ambas Cámaras reunidas) otras, entre las que, para el caso presente, importa citar la que se refiere a velar por el exacto cumplimiento de la Constitución del Estado y proceder a la revisión de ésta.

En el Consejo Nacional, hasta el presente vivo, es numerosísima la mayoría ministerial, mientras en el Senado los unionistas y los evolucionistas reunidos esperan en votos a los ministeriales.

Reunido el Congreso, y los amigos de Costa presentaron un orden del día que en su primera parte declaraba al Gobierno representante de la mayoría,

y, por tanto, negaba la existencia de un conflicto entre los Poderes legislativo y ejecutivo; y en la segunda se pretendía despojar al Senado de las prerrogativas que tiene por la Constitución, y muy principalmente de aquella por virtud de la cual han de someterse a su aprobación los nombramientos de los gobernadores de las colonias. En suma, los ministeriales querían, en esa segunda parte del orden del día, marcar la interpretación que en esto de las facultades de la alta Cámara debía darse al Código fundamental.

El presidente del Senado, que es por propio derecho presidente del Congreso, declaró que presidiría mientras se votara la primera parte de la proposición ministerial; pero cedería el puesto al presidente de la Cámara de diputados si se intentaba votar la segunda, porque la consideraba anticonstitucional.

Ante esta manifestación, el jefe del Gobierno pidió que se votara tan sólo la primera parte de la propuesta, y aceptado el pensamiento, 111 miembros del Congreso votaron en pro y 89 en contra, con lo que en la contienda salió vencedor el Gabinete, aunque por escasa mayoría, y entonces ocurrió lo que es en la apariencia inusitado, aunque en la realidad resulta justo, previsivo y prudente.

En la letra de las leyes el régimen político en Portugal es constitucional y parlamentario, y pues el Gabinete contaba con la mayoría del Congreso, podía creerse que, por lo pronto, tenía asegurada su existencia; pero esto, en rigor, no era exacto, ya que aquel voto que declaraba inexistente el conflicto entre los dos poderes, estaba, si no negado, desvirtuado por los hechos, pues en el Senado la mayoría era contraria al Gobierno, y el estado de ánimo de los senadores tal, que aunque no se puso a votación lo que más directamente les haría, se retiraron del Congreso, y entonces el Presidente de la República hizo presente al señor Costa que tenía el propósito de conferir con los jefes y las personalidades más importantes de los partidos o grupos republicanos, a fin de ver si era posible formar un Gabinete de concentración.

El jefe del Gobierno tuvo, quisiera o no, que darse por enterado de lo que aquello significaba y presentó la dimisión del Ministerio, aceptándola el jefe del Estado y comenzando las consultas, sin que al trazar estos renglones se haya resuelto la crisis.

En este lapso de tiempo, evolucionistas y unionistas se han fusionado, constituyendo el partido republicano constitucional, cuyo programa se encabeza con el ofrecimiento de una amplia y generosa amistad.

Como se verá por lo expuesto, reflejo fiel de la verdad, he afirmado antes con razón sobrada que la República no puede mirar tranquila lo porvenir. Y no está, a juicio mío, su peligro más grave y más próximo en una restauración monárquica, porque entiendo, en completo acuerdo con el difunto Manuel del Palacio en una de sus más conocidas poesías, que «Los Reyes que se arrojan... de cierta manera, esos no vuelven más»; donde en mi sentir radica el peligro inminente y pavoroso es en las mutilaciones del vasto Imperio colonial. Portugal podía ser grande, respetado, independiente y factor importantísimo de la política mundial, merced a un solo procedimiento a que acaso no apelen nunca porque no nocen, ni consideran, ni estiman a los que más les importaría conocer, considerar y estimar, no sólo por razones étnicas, sino por razones geográficas y por altísimas conveniencias. ¿Por qué ha de estar desunido lo que la naturaleza unió?

EL BARÓN DE SACRO LIRIO

FRANCISCO ALPIZAR A.

INGENIERO TOPOGRAFO

Se hace cargo de toda clase de trabajos relacionados con su profesión en cualquier parte de la República.

Parque de Morazán, cuadra y media al Norte de La Arena.

Apartado de correos 775

CERTIFICAMOS

Para bien de los agricultores: que el *basquisida*, remedio inventado por el señor Juan J. Rodríguez, es eficaz para la curación de la orina de sangre y en todo parásito de la piel. Tenemos demasiado gusto de recomendarlo por haberlo usado con buen éxito en nuestro ganado.

San Ramón, Marzo 10 de 1914.

TOBIAS CHÁVEZ

PEDRO CARVAJAL R.

RAMÓN MORALES

OCTAVIO QUESADA

PASAJE JIMENEZ No. 18 APARTADO Número 932
Abogado - Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.

Establece de nuevo para el servicio público el

Diccionario de Legislación de Costa Rica cuya manifiesta utilidad es ya conocida.

Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotas

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por MAYOR, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GAMBOSCHS, ZARZAS AMERICANAS, ZAFIROS, CARIMIRNS INGOLSHNS, LOXA, CRISTALERIA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Gordin"

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseché Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersión.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere - Lo que usted necesita

Lo que usted debe tener

No se vende en almacenes

AGENTE E IMPORTADOR Charles White Jr. - SAN JOSE -

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES - TODO HECHO EN EL PAIS -

Refresquería, Helados de Crema, Tostelos y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central - Maquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

1ª, 2ª y 3ª clase

Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS.

San José

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799

TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
Rotulación y circulación de tarjetas. ★ ★ ★

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I Limón or San José.



Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. -Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LEONES S. JIMENEZ

Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'

Tomás Fernández y Jno. Almacén de granos. Apartado No. 146. Teléfono No. 198

PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad. Frijoles - Maíz - Café - Sal - Arroz - Azúcar - Manteca

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimba y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Nuestros colaboradores

Una carta abierta

San José, 19 de abril de 1914

Señor don N. N.

Santa María

Mi estimado amigo:

No solo no me molesta usted con las consultas que me hace en su carta de ayer, acerca de la actual situación política y sobre determinados hechos que le son sospechosos y noticias que le llegan tergiversadas a su retiro, sino que me da gusto con ello, y ocasión de decirle con absoluta buena fe lo que yo pienso y espero y lo que usted debe pensar y esperar de esa situación, en el carácter de fernandista tan desinteresado como entusiasta, que asumí usted en la última contienda.

Cuando don Máximo Fernández fue a don Rafael Yglesias y le ofreció el apoyo del Partido Republicano, su resolución era inquebrantable; y no han sido parte a quebrantarla después, ni las sugerencias, ni las ofertas que han llegado a él para presentarle el atractivo miraje de la Presidencia de la República alcen de su mano. No crea usted, pues, en la posibilidad de que don Máximo se arrepienta de lo hecho; pues más fácil que esto, sería que regresaran a su fuente las aguas de un río que corre ya precipitado al mar. Y aunque es cierto que hay amigos que instan a don Máximo a dejar sin cumplimiento su palabra, también lo es que otros amigos no menos adictos a él, lo sostienen en su resolución ya tomada—bien que él no necesita de semejantes estímulos para mantenerla—a fin de conservar el rango de su nombre y el prestigio de su Partido.

En cuanto a lo de atribuir a don Ricardo Jiménez el propósito de declarar por sí la inconstitucionalidad de la muy probable elección del señor Yglesias, o el de negarse a entregar a éste la Presidencia de la República, o el de consentir en que, como a un desgraciado, ciertos elementos de posición política bastante le den un golpe de mano, o como a un farsante, lo destinen a hacerse el soso para dejárselo dar lavándose las manos, en cuanto a eso, amigo mío, rechace usted toda suspicacia como un mal pensamiento, cuya sola tolerancia durante un minuto de tiempo es ofensiva al Jefe de la Nación, que, sean cuales fueren las averaciones políticas que lo juzgan capaz de esas obras nefandas en la actualidad, primero se dejará degollar que perder el derecho de ser tenido siempre como un hombre honrado.

Y bien: si solo don Máximo Fernández, por su parte, y don Ricardo Jiménez, por la suya, pudieran descuadrar la situación de hoy y su consecuencia lógica; y si estos no la descuadrarán porque ni quieren ni deben, aunque estuviera en sus posibles ¿dónde nacen las sospechas y las retenciones y las conjeturas que a usted, querido amigo, lo tienen cavilando?

Pues no nacen de ninguna fuente consciente y responsable. Son el producto de malas voluntades revueltas con malicias inocentes, y de murmuraciones seniles revueltas con pueriles esperanzas, que todas dibujan esa pretendida esfinge que llamaremos «El 8 de Mayo», ayudadas en su obra

por el incentivo de la información periódica y extendidas a todas partes por la corrosiva y curiosa conservación de vuelta casquina.

¿Que los fernandistas sólo necesitan de cuatro votos duranistas para casuar su mayoría y elegir a don Máximo?

¿Que para no faltar al Pacto, los diputados fernandistas votarán todos en blanco, a fin de que sus votos favorezcan a don Máximo, o a quien le darán los suyos los diputados duranistas, en notable mayoría sobre los civilistas, de modo que indirectamente los fernandistas votarán por su propio candidato?

¿Que hay algo inesperado como producto de la elección de la Cámara, y que debemos estar dispuestos a recibir sorpresas, porque esta bola, rueda que rueda, todavía no se sabe a dónde irá a parar?

No me extraña que éstas y otras especies semejantes hayan trascendido a usted, dándole naturalmente idea cada día más embrollada de este proceso electoral del Presidente; pero yo le digo que, a mi juicio, la situación es tan clara, que basta abrir los ojos para abarcarla como se la acabo de exponer.

Es claro que la elección de don Rafael Yglesias no ha de ser grata para don Ricardo Jiménez; pero entre esta actitud suya, del todo pasiva, y la de cometer arbitrariedades o simularse víctima de un chancullo revolucionario para impedir la llegada del señor Yglesias al Poder, hay de respeto al pueblo y a sí mismo, todo un Mediterráneo de por medio.

Hay ciertos espíritus inconformes con la transacción civil-republicana, que se empeñan en atribuir, ya al señor Presidente Jiménez, ya al señor Fernández, sus propias ingenuas y violentas rebeldías; pero si esos espíritus, en vez de atribuir a estos señores sus personales antipatías, quieren equitativamente ponerse en el lugar de cada uno de ellos, reconocerán en el primero una sincera indiferencia por la suerte de sucesor que le espere, y en el otro una serena satisfacción por la evolución realizada y una incommovible voluntad de sostenerla.

¿Y como no, si por un funcionamiento automático, por el mismo hecho de que el señor Fernández se negara en cualquier forma a cumplir su pacto con el señor Yglesias, éste quedaría compelido a cumplir el suyo con el señor Durán? ¿Y qué dirá don Máximo traer—porque esto sería traerlo él mismo—traer a la Presidencia a don Carlos?

Amigo mío: esto es lo cierto y así lo explicaría el mismo Sancho. Lo demás son molinos de vientos de su amo (el de Sancho) y trabajo de cabezas con volador.

Excuse lo pedestre de estas explicaciones, que son de sentido común y éste anda a pie; y a todos nuestros amigos enseñeles a tener confianza en la realidad de las cosas, y esperar de las actuales un desenlace tranquilo, satisfactorio, ya inevitable y feliz para Costa Rica.

Su afmo. amigo y a. s., X. X.

En Madrid

VISITA AL REY ALFONSO

Madrid, 18.—Larreta se ha marchado a Segovia y Avila. Mañana seguirá para París. Ha adelantado su regreso, con motivo de la visita del rey a Inglaterra.

Avellaneda solicitó audiencia del rey para Larreta, concediéndosela en el acto.

Avellaneda le acompañó a la Cámara regia, retirándose después. La entrevista del rey y Larreta fue afectuosa y de mayor extensión que lo acostumbrado.

Alfonso prodigó grandes elogios a la novela «Ramiro».

Habló de los múltiples trabajos que le ocupan, encaminados al progreso de España; complácete la opinión mundial, y reconoce que se van logrando; inició el proyecto de una institución be-

néfica que podría crearse en Madrid exclusivamente hispano-americana. Elogió los progresos de Argentina a quien profesa especial afecto.

Dijo que está decidido a visitarla, dependiendo el momento de las circunstancias. Larreta, muy agradecido por tantas defencías, le aseguró que en Argentina tiene muchos admiradores, y se le ofreció para el proyecto que le había iniciado. Salió complacido, singularmente como argentino.

Dijo que le impresionaron la vivacidad, el dominio del asunto, la clara inteligencia y la virilidad de Alfonso; que siempre salió encantado de España; pero que ahora salía doblemente por la impresión que le había producido el Rey.

Lo de Ulster

Declaraciones de Mr. Carson

Belfast, 18.—Un incendio ha destruido los jardines de Bellevue Learmon. Los daños son muy grandes y la policía cree que es obra de las sufragistas.

Belfast, 18.—El gobierno provisional de Ulster publica una larga historia de las operaciones de guerra contra las provincias rebeldes. El marqués de Eiondonderry y Mr. Carson asumió la responsabilidad de la autenticidad de tan extraño documento y agregan algunos detalles del pretendido complot, ya publicado por algunos unionistas. Declaran que el general Paget está obrando por órdenes de Seely y dijo a los generales bajo su mando que el Gobierno había decidido emprender operaciones activas contra Ulster, debiéndose emplear con ese objeto 15,000 hombres de tropa; que

Ulster debiera ser bloqueado por mar y por tierra, que la policía de Belfast, debía iniciar la operaciones de los cuarteles y de los ocultos almacenes de armas; que entonces se llamaría a los voluntarios y tropa de Ulster; que Paget se encontraría en la línea de fuego en la primera batalla; que cuando las tropas sufrieran algunas bajas, se acercaría al enemigo con banderas blancas a exigirle la rendición y que en caso de fracasar en la demanda atacaría sus posiciones y se establecería el gobierno militar en Belfast. Mientras tanto no se obligaría a la brigada de caballería de Currio a tirar ni un solo tiro contra Ulster.

El disturbio se arreglaría en Corki y la caballería se enviaría al Sur para sofocarlo.

El incidente de Tampico

Ultimátum

Washington, 18.—Anuncia Mr. Wilson que si el general Huerta no se aviene a saludar la bandera norteamericana, en la forma que se le ha propuesto, pedirá autorización al Congreso para declarar la guerra a México.

La secretaria de Relaciones Exteriores publicó hoy la declaración oficial, cuyo texto es el siguiente:

«El general Huerta insiste en exigir algo menos de lo que se le ha pedido. Acceder a sus pretensiones equivaldría a que lo reconocieramos como presidente constitucional de México. El general Huerta se equivoca al tratar de imponer semejante iniquidad al Gobierno de Estados Unidos.»

«El presidente Wilson está resuelto a someter el asunto a la consideración del Congreso, el lunes próximo, a Huerta no cede antes de las seis de la tarde del domingo.»

Guardará silencio

Washington, 18.—Una nota oficial, publicada en la Prensa, anuncia que tanto Mr. Wilson como la secretaria de Relaciones Exteriores guardarán silencio hasta el lunes, día que esperan recibir la contestación del general Huerta. De todos modos, nada se puede hacer mientras no se tenga la autorización del Congreso.

Mr. Wilson sale esta noche para una estación balnearia, de donde regresará en la madrugada de mañana.

Regreso precipitado

Washington, 18.—Cablegramas recibidos de México dicen que Oshaugnessy entregó al general Huerta el ultimátum de Mr. Wilson.

Cuando Mr. Wilson se disponía a abandonar el balneario quedó sorprendido al ver a Mr. Bryan que en automóvil, y en precipitada carrera, iba a su encuentro.

Reunidos, partieron a escape para Washington, informando, por el camino, Mr. Bryan al presidente del despacho recibido de Oshaugnessy. Entraron ambos en la Casa Blanca con el semblante demudado.

El contenido motivó la declaración a que se hace referencia en el despacho anterior.

New York, 18.—Los valores han experimentado depresión en la Bolsa, a causa de la tirantez de relaciones con México.

¿Habrá llegado a un acuerdo?

New York, 18.—Un despacho oficial para *The New York Herald*, recibido de México, dice que la escuadra norteamericana y los mexicanos hacen disparos de cañón, simultáneamente.

La contestación del general Huerta al ultimátum de Mr. Wilson, dice el despacho, está concebida en los términos siguientes: «Si el Gobierno de Estados Unidos quiere continuar las negociaciones, debe proponer un arreglo que no envuelva nada de aquello que México considera humillante.»

De México

Noticias del campo revolucionario

Torreón, 18.—Reportado Villa, dijo que duda que los revolucionarios consideren el bombardeo de Tampico como una declaración de guerra contra México, «lo porque Huerta ofendió».

Cree que el incidente de Tampico degenera en guerra; pero en ese caso los norteamericanos residentes en México disfrutarán de la misma protección que los mexicanos que residen en Estados Unidos.

Agua Prieta, 18.—Despachos parti-

Declaraciones

de un senador francés

París, 18.—El senador M. Gaudin de Villaine hizo a un periodista estas declaraciones:

«Si Francia estuviera en lugar de Estados Unidos, ya hubiera invadido a México, posesionándose de su territorio, lo cual lamenta que no lo haya hecho durante el segundo Imperio. Es innegable que los intereses franceses estarían mejor protegidos bajo una ocupación norteamericana que bajo el régimen puramente mexicano.»

«La acción de Wilson de esta semana, no ha mejorado la situación».

La Prensa de esta capital ridiculiza el envío de la escuadra norteamericana a las costas de México, para solucionar un asunto que ha tenido tan malo desenlace.

L'Éclair, al referirse a ello, dice que la amenaza de los Estados Unidos que da reducida a meter la espada en el agua.

Comentarios

de la Prensa inglesa

Londres, 18.—*The Spectator* dice que el general Huerta está aplazando siempre intervención que ha de llegar, aunque se haga el saludo a la bandera, pues la torpe política que Mr. Wilson sigue conducirá inevitablemente a ella.

La Prensa alemana

Berlín, 18.—*Die Local Anzeiger* dice: «Los intereses del comercio norteamericano están muy quebrantados y los comerciantes claman a Mr. Wilson para que adopte una política exterior más enérgica, que la que hasta ahora ha seguido.»

«El envío de la escuadra a las costas de México es considerado simplemente como un acto ridículo, pues los mexicanos se han mostrado superiores a los norteamericanos en estrategia y diplomacia.»

Die Neuhafel Nachrichten: Evidentemente, Wilson da más importancia a un triunfo tangible de su prestigio personal que a un triunfo real y positivo en México. Mr. Wilson, sin darse cuenta, no hace otra cosa que construir puentes de oro para la retirada del general Huerta.

Los preparativos

Washington, 18.—Los preparativos de guerra se están llevando a cabo con energía.

Hoy se reunió la Junta de auxiliares del departamento de Marina, para arreglar los movimientos de las escuadras.

El Colegio de guerra está listo para llamar a la Guardia Nacional de todos los Estados, para que se alisten como organizaciones o como individuos voluntarios en el ejército que se necesitará en caso de invasión en México.

No se ha ordenado aún ningún movimiento de tropas, aunque se ha ordenado a todos los oficiales con permiso reunirse a sus respectivos cuarteles.

ulares del general Alvarado dicen que ha terminado los preparativos para el ataque final a Guaymas, con 1000 hombres el 25 de abril, fecha en que habrá llegado ya la esperada consignación de armas y que el coronel Dignez, con 4 mil más, está tomando posesiones preliminares en torno de la plaza.

En Matamoros se arrestó, acusado de hacer circular monedas constitucionales falsas, al español Policarpo Suzo, excónsul de España en Torreón.

Observatorio Nacional

Día 20.

TEMPERATURA

Mínima al abrigo 17,5° C. a las 3,15 a. m.
Mínima terrestre 14,0° C.
Máxima al abrigo 24,1° C.
Máxima a la intemperie 24,9° C.

EVAPORACION

Durante las 12 h. de la noche 0,4m.
Durante las 12 h. del día 2,1m.
Total en las 24 h. 2,5m.

ESTADO DEL TIEMPO

7 a. m., sombrío y viento débil, dirección E., intensidad I. Nubes: stratus-cúmulus inferiores, dirección NE., cubriendo seis décimas partes del cielo.

10 a. m., oscuro y viento débil, dirección NE., intensidad I. Nubes: cúmulus-nimbus, dirección NE., cubriendo nueve décimas partes del cielo.

1 p. m., oscuro y viento regular, dirección ENE., intensidad II. Nubes: cúmulus-nimbus, dirección NE., cubriendo nueve décimas partes del cielo.

4 p. m., semi-oscuro y viento regular, dirección N. E., intensidad II. Nubes: stratus-cúmulus medios, dirección N. E., cubriendo seis décimas partes del cielo. Humo en la cordillera al S. O.

7 p. m., claro y viento fuerte, dirección N. E., intensidad III. Nubes: stratus-cúmulus superiores, dirección N. E., cubriendo cuatro décimas partes del cielo.

10 p. m., oscuro y viento regular, dirección N. E., intensidad II. Nubes: stratus-cúmulus, dirección N. E., cubriendo nueve décimas partes del cielo.

En general el día se mantuvo oscuro, viento regular y amenazando lluvia.

De Rusia

Matrimonio de príncipes

San Petersburgo, 18.—Se dice que la gran duquesa María Pawlona, divorciada del príncipe Guillermo, se casará con el duque de Montpensier, Luis Felipe, primo del rey Alfonso y oficial de la Marina española.

Accidente

Se hizo pedazos el Graal

Géneva, 18.—Ha ocurrido un accidente en la catedral que causa gran pesar a los fieles. La pila que en una de las capillas se veneraba como el auténtico Graal, cáliz que según la tradición contuvo sangre de Cristo y cuya leyenda se puso muy en boga en Europa a principios del siglo actual con motivo de las representaciones de *Parsifal*, ópera de Wagner cuyo argumento se basa en la sagrada reliquia, cayó al suelo, haciéndose pedazos tan menudos que hacen imposible la reconstrucción.

Teatro Variedades

Miércoles 22 de Abril
PRECIOS ECONOMICOS
=Repáñdolos programas=
Selectos couplets *Chistosos duetos*
por los incomparables y aplaudidos artistas
WALMAR Y MARY FERNY
Exhibición de los magníficos y atractivos dramas en dos partes
GRSTO Y ACUSA
Y
DESVENTURAS DE LA VIDA
// Esto enmenso!!

Sueltos de Crónica

Capital trimestral

Pocas municipalidades tienen las entradas que la de Cañas, si se comparan también sus salidas urgentes.

En el mes de Enero, esas entradas llegaron a \$ 7,000.

Pero es el caso que los adelantos de ese cantón no corresponden a la abundancia de dinero con que cuenta la Municipalidad, para ellos.

Mas vale tarde...

Después de un año de haberse perdido una guitarra a Vidal del Olmo, llegó a venderla un sujeto Chavarría.

Olmo, inmediatamente reconoció su instrumento, por lo que hizo detener al vendedor para averiguar cómo llegó a sus manos.

Cuestión de sexo

Juan Pérez, quejose ayer en la Agencia de que un sujeto Vargas le vendió un loro, diciéndole que era loro.

Como hubo engaño, reclama el valor que dió por el plamífero.

Curso de Botánica

El profesor don Adolfo Tónduz, jefe del Departamento Botánico del Museo Nacional, estableció ayer un curso de botánica aplicada y herborización, en el jardín de experimentación anexo al Museo Nacional, para las alumnas del sexto año del Colegio Superior de Señoritas.

Aprochará el señor Tónduz una hora libre, los martes de 1 a 2 de la tarde, para lecciones prácticas y los

domingos para recolección de plantas en las cercanías de San José.

Digna de encomio es la iniciativa del profesor señor Tónduz de establecer ese curso gratuitamente.

Fiesta patronal

El domingo estarán de fiesta en San Francisco de Mata Redonda, con motivo de la celebración de la fiesta patronal.

Quejas

Los individuos que ocupan los servicios de la Compañía de Vapores del Golfo de Nicoya se quejan de que en estos tiempos en que el río Bebedero se seca, se tenga la gasolina «La Sultana» haciendo el viaje de Pantarenas a puerto Bebedero.

Naturalmente, a causa de la poca cantidad de agua del río, no llega sino a Taboga, obligando a los pasajeros a venir desde Bebedero a embarcarse a ese lugar. (Distia una milla).

Para Nicaragua

En tren expreso, obsequiado por el Gobierno, fué conducido en la mañana del martes a Pantarenas el limo, señor Piñol y Bstres a quien acompañaron hasta ese puerto, el señor ministro de Gobernación y gran número de amigos, célebres y seglares.

En el Club Social fué obsequiado con un espléndido banquete, embarcándose a las tres de la tarde, rumbo a su diócesis, Granada de Nicaragua.

Movimiento diario

Nacimientos

Manuel Romero, natural.

José Angel, legítimo de Malaquías Mora y Guadalupe Castillo.

Manuel y Amelia, legítimas de Isafas Jiménez y Rosa Cordero.

José, legítimo de Hilario Hernández y Cruz Hernández.

Rogelio, legítimo de Bernabé Castro y Pepa Beltrán.

María, legítima de Matías Porras y Leonor Moya.

Manuel, legítimo de Rafael Chacón y Ester Mora.

De Brasil

Ofrecimiento de empréstito

Río Janeiro, 18.—El Gobierno aceptando el proyecto del cónsul general en New York, ha resuelto nombrar agentes comerciales en New York y Chicago y dará su atención preferente a la explotación del café.

En los círculos bien informados se asegura que el presidente electo, Wencelao Bras, nombrará a Lauro Müller ministro de Hacienda y a Antonio Acevedo ministro de Relaciones Exteriores.

El Journal Do Comercio dice que un grupo de banqueros franceses desea suscribir un empréstito suficiente para cubrir todos los egresos, en tanto que Rothschild quiera la exclusividad de las construcciones de ferrocarriles.

Madrid, 18.—Se clausuró la Asamblea para la protección a la Infancia, presidida por Sánchez Guerra.

El delegado italiano agradeció las atenciones de los Sobranos y del Gobierno y enalteció la labor benéfica de España, que es lo mejor que conoce. Hubo otros discursos enalteciendo la

Isabel, legítima de Aquiles Sojo y Antonia Jiménez.

Gilberto, legítimo de Leopoldo Moya y Laura Sánchez.

Defunciones

Vitalina Valverde de 11 meses, distrito 3º

Pasaportes

Jorge Pradilla Pinto, para Londres.

Ida Clarke, para Estados Unidos.

Claudio Nickolo y señora, para Estados Unidos.

Judith de Bonilla, para New Orleans.

Asamblea Sánchez Guerra elogiaba agradeciendo al mismo tiempo las palabras del delegado italiano.

Pronto será posible la creación del Instituto de maternidad, cuyo proyecto apoyará el Parlamento.

Teatro Moderno

HOY
ESTRENO!
de dos soberbios e incomparables dramas a PRECIOS ECONOMICOS
La grandiosa reproducción del poeta G. D' ANNUNZIO
MAS ALLA DE LA MUERTE!
y el precioso y sentimental drama en dos partes
NOVELA DE UN CORAZON

MAÑANA
DEBUT del primer actor cómico señor RICARDO ARNALDO, con LA GAZTITA BLANCA, cuyo papel de Gaitita será desempeñado por la señorita CONSUELO PERDOMO.
Se pondrá en escena la zarzuela de GRAN ÉXITO

DOLORETES
ESTRENO! de la grandiosa reproducción cinematográfica

LILIANA